
благоприятно влияли и  на  экономику, 
и на окружающую среду. Вот почему важно, 
чтобы экологическое сознание приводи-
ло к  воплощению продуктов, которые  бы 
благоприятно влияли и  на  экономику, 
и на окружающую среду»,—  отметил он.

Заместитель руководителя бюро рас-
следований Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) Валерий Горюханов напом-
нил, что по итогам 2019 года в России офи-
циально было зафиксировано около 2 млн 
нарушений экологического законодатель-
ства. Однако, уверен эксперт, реально их 
гораздо больше, поэтому это число можно 
смело умножать на 10.

«Получается, что больше 20 млн нару-
шений в год. Это огромная цифра. Чтобы 
добиться ее снижения, нужно с  детства 
закладывать основы экологичного об-
раза жизни. Поэтому в  школах России, 
и  в  Краснодаре в  частности, реализуется 
проект «Экозабота», в  рамках которо-
го дети собирают батарейки и  узнают 
на  специальных уроках, мастер- классах 
про важность раздельного сбора мусо-
ра, эффективного использования ресур-
сов»,—  отмечает он.

Он также обратил внимание, 
что для улучшения статистики по  поруче-
нию президента РФ был создан институт 
общественного экологического контроля. 
Любой гражданин, достигший 18 лет, ко-
торый готов оказывать содействие над-
зорным органам в  природоохранной дея-
тельности, может получить удостоверение 
общественного экоинспектора.

«Зеленеющий» бизнес
После панельной дискуссии началась ра-
бота тематических секций, в  том числе 
круглый стол «Взаимодействие власти 
и бизнеса в развитии отрасли переработки 
отходов», а также дискуссии по темам «Эко-
Просвещение», «Окружающая среда и мы». 
Участники обсудили большое количество 
вопросов —  от  состояния и  использования 
природных ресурсов до экологической без-
опасности как в региональном, так и в ши-
роком глобальном плане.

Директор филиала №8 ПАО КБ «Центр-
инвест» Диана Липинская рассказала, 
что международные и институциональные 
акционеры банка давно несут культуру бе-
режного отношения к  окружающей среде. 
По ее словам, «Центр-инвест» первым в РФ 
выпустил «зеленые» облигации, а  также 
предоставил клиентам возможность раз-
мещать средства на  «зеленом» вкладе. Все 
привлеченные таким образом средства 
банк инвестирует в  реальную экономику 
Юга России для достижения целей устой-
чивого развития и  плановых показателей 
национальных проектов.

«Банк „Центр-инвест” —  это большая 
экосистема, более 1,5 млн клиентов, партне-
ров, сотрудников и  акционеров, и,  конечно, 
наша роль в  формировании культуры от-
ветственного инвестирования, экологичного 
и социально- ориентированного подхода к ве-
дению бизнеса очень весома»,—  отметила она.

Руководитель Центра управления реги-
оном Краснодарского края Юрий Шевчен-
ко обратил внимание участников форума 
на  то, что в  интернете вокруг экологиче-
ских проблем формируется большой объ-
ем дезинформации и  фейков, а  также 
на то, что тема экологии очень часто несет 
негативный контекст в соцсетях.

«Подобные новости разлетаются теперь 
с еще большей скоростью, чем раньше. Все 
эти фейки приводят к тому, что все службы 
в экстренном порядке начинают исследова-
ния, и они только подтверждают, что ситу-
ация не стоит такого внимания. Я искренне 
верю, что люди научатся отличать реально 
существующие проблемы от того, что рас-
пространяется. Следите за чистотой вокруг 
себя и  за  чистотой информации»,—  под-
черкнул он.

Начальник отдела охраны окружающей 
среды управления сельского хозяйства и ох-
раны окружающей среды администрации 
Абинского района Вероника Лазарева рас-
сказала об успешном опыте реализации со-
вместной стратегии по  улучшению репута-
ции Абинского электрометаллургического 
завода. Она позволила повысить открытость 
предприятия и снизить градус напряженно-

сти у населения, которое беспокоила эколо-
гическая обстановка в муниципалитете.

«В  администрацию поступало большое 
количество обращений граждан по  вопро-
су работы предприятия и  его воздействия 
на экологию района. Мы приняли решение 
эту ситуацию переломить, начав с  экскур-
сии по  предприятию для представителей 
общественности района. Предприятие про-
демонстрировало, как происходит процесс 
переработки образующихся отходов в  то-
варную продукцию и что это уменьшает их 
отрицательное влияние на  экологические 
системы»,—  рассказала она.

как реализуется нацпроект 
«Экология» на кубани
В  рамках реализации указа президента 
Владимира Путина «О  национальных це-
лях и стратегических задачах развития РФ 
на период 2024 года» в Краснодарском крае 
реализуется нацпроект «Экология». На тер-
ритории региона он также подразделяет-
ся на  несколько региональных проектов, 
в том числе по качеству питьевой воды, со-
хранению лесов и  развитию комплексной 
системы обращения с  твердыми комму-
нальными отходами.

Так, в  рамках нацпроекта власти Куба-
ни рассчитывают получить до  700 млн руб. 
на  рекультивацию четырех полигонов твер-
дых коммунальных отходов в  Краснодаре, 
Анапе, Горячем Ключе, Славянском районе. 
В  феврале 2021 года губернатор Краснодар-
ского края Венимамин Кондратьев поручил 
своему заместителю Александру Трембицко-

му проконтролировать подачу всех необходи-
мых заявок в Минприроды РФ в указанный 
срок. Кроме того, из краевого бюджета были 
выделены деньги на  разработку проектной 
документации по рекультивации в Динском, 
Белореченском районе и в Горячем Ключе.

Помимо этого, к  2023 году в  Красно-
дарском крае планировалось построить 
несколько мусороперерабатывающих заво-
дов. Ряд соглашений с  инвесторами о  соз-
дании высокотехнологичных перерабаты-
вающих производств с  ноября 2020 года 
находится в стадии обсуждения.

В  ноябре 2020 года депутаты Законо-
дательного собрания Краснодарского края 
предложили включить проект по  восста-
новлению азовских лиманов в  состав на-
ционального проекта «Экология». По  их 
мнению, это позволит провести за  счет 
федеральных средств научную проработку 
мер по восстановлению и экологической ре-
абилитации водохозяйственного комплекса 
региона. Кроме того, ЗСК рекомендовало 
Минсельхозу принять меры по участию ре-
гиона в федеральных целевых программах, 
которые предусматривают финансирование 
мелиорации азовских лиманов на Кубани.

В  ноябре 2020 года стало известно, 
что в рамках нацпроекта в поселке Родни-
ки в Белореченском районе Кубани постро-
ят новую систему очистки воды на главном 
водозаборе «Южный», который обеспечи-
вает водой 51,6 тыс. жителей Белореченска. 
Финансирование работ составит 132 млн 
руб., из  которых 120 млн руб. выделят 
из федерального бюджета.
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